

Un pays en ski

Claudine Roy

Number 136, Spring 2013

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/68833ac>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Éditions Continuité

ISSN

0714-9476 (print)

1923-2543 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this article

Roy, C. (2013). Un pays en ski. *Continuité*, (136), 31–32.



Photos: Ricochet design



Un pays en ski

Depuis une dizaine d'années, la grande Traversée de la Gaspésie anime les villages et met en valeur les paysages gaspésiens. Désormais établi, l'événement suscite la fierté et l'engagement des résidents, en plus d'attirer les visiteurs.

par Claudine Roy

La grande Traversée de la Gaspésie (TDLG) en ski de fond est née d'un rêve fou que partageaient des amis: attirer des visiteurs en Gaspésie l'hiver, à un moment où la région est moins fréquentée, bien qu'elle constitue alors un terrain de jeu riche en découvertes. Un rêve fou qui a pris forme grâce à la mobilisation des gens qui ont consacré temps et énergie à élaborer et améliorer la formule. Cette volonté de développement rapporte : non seulement la TDLG à ski rayonne, mais depuis 2012, elle est aussi offerte à vélo.

La TDLG, c'est une semaine de ski de fond non compétitive qui rallie près de 300 personnes venues de partout dans le monde pour vivre une expérience unique.

En 2012 s'est tenue la 10^e Traversée, qui a mis en valeur le patrimoine bâti religieux de la Gaspésie : des églises ont notamment été transformées en grandes salles de bal, comme la cathédrale de Gaspé, monument historique reconnu pour sa construction unique en bois.

Chaque année, les projecteurs sont braqués sur de nouveaux villages et paysages. Et c'est la mobilisation des communautés visitées sur le parcours qui permet de réaliser la TDLG. S'il a fallu faire preuve de persuasion pour convaincre les gens de s'impliquer, la réputation enviable que l'activité a acquise au fil des ans facilite désormais les collaborations. Comme le mentionnait récemment Hélène Francoeur, chargée de projet de l'organisation, « au départ, nous devions convaincre les organismes du milieu visité de nous appuyer

dans la logistique. Aujourd'hui, les gens nous appellent des mois à l'avance pour vérifier si la TDLG passera sur leur territoire. Ils veulent s'assurer de participer et d'y ajouter leurs couleurs ». Pensons à l'arrivée au village de Val-d'Espoir, où les skieurs sont chaleureusement accueillis par la population... et des tonnes de desserts et autres victuailles qui les attendent dans l'église.

Le caractère humain de la formule est singulier. Les fondeurs ne font pas que parcourir des dizaines de kilomètres: ils découvrent les produits du terroir, rencontrent les gens de la place qui les accueillent chaleureusement en leur offrant chocolat chaud, caribou, accolades, couvertures, bouchées, animation musicale...

Chaque village visité est invité à recevoir les skieurs à sa façon. Certaines localités ne



Photo: Nathalie Mongeau



Claudine Roy et la population gaspésienne accueillent chaleureusement les participants de la TDLG depuis plus de 10 ans.

Photo: Ricochet design

peuvent accueillir beaucoup de personnes, mais relèvent le défi en trouvant des idées ingénieuses : elles transforment le gymnase de l'école pour l'hébergement, reçoivent des participants chez l'habitant, etc.

Parce que les gens y croient, parce que les gens sont fiers, ils mettent la main à la pâte pour offrir le meilleur d'eux-mêmes et de leur localité. Le secret du succès : la mobilisation des Cercles de fermières, des écoles, des municipalités, des centres de ski de fond, de motoneigistes et autres... Chaque année, plus de 200 bénévoles participent à la TDLG. Souvent, les heures de sommeil se ratatinent, mais le bonheur, la fierté, la bonne humeur prennent le dessus et créent une ambiance magique.

L'innovation fait aussi la différence. En 2006 et 2009, par exemple, le bateau CTMA servait de lieu d'hébergement. Au réveil, les skieurs découvraient un nouveau quai,

de nouveaux sentiers, un nouveau décor. En 2007, ils dormaient dans une yourte au cœur du village de Percé.

Depuis plus de 10 ans, la grande Traversée de la Gaspésie rassemble la population gaspésienne et stimule son sentiment d'appartenance. Cette activité qui offre la Gaspésie sous ses plus beaux atours, vêtue des couleurs des gens qui l'habitent, a fait rayonner la région jusqu'en Europe et aux États-Unis, et fait même des envieux dans les pays scandinaves.

Claudine Roy est présidente et cofondatrice de la grande Traversée de la Gaspésie.

QUINCAILLERIE

DU VIEUX-QUÉBEC

38 RUE GARNEAU • QUÉBEC • G1R 3V5

TÉL. : (418) 694-6100

WWW.BIRONETFILS.COM

Quincaillerie décorative antique au cœur du Vieux-Québec

LIVRAISON GRATUITE AU QUÉBEC AVEC TOUT ACHAT DE 50\$ ET PLUS

L'entente de développement culturel soutient la diffusion de ce magazine dans les institutions d'enseignement de la région de Québec.

Entente de développement culturel

VILLE DE QUÉBEC

Culture, Communications et Conditionnement

Québec